
**PANEL: ACCIÓN INTEGRAL CONTRA LAS MINAS Y PAZ:
COOPERACIÓN PARA UN MUNDO SIN MINAS**

Estimados Embajadoras y Embajadores,
Delegados,

Me cabe hoy el honor de presidir el primer panel temático de esta 15ª Reunión de Estados Partes de la Convención de Ottawa. El mismo está dedicado a la Cooperación Internacional y las nuevas formas de asociación posibles para enfrentar desafíos comunes. Como sabemos, la cooperación entre los Estados Parte en la Convención está contemplada expresamente en su Artículo VI, que previó la necesidad de asistencia para levantar campos minados en naciones que fueron teatro de conflictos de larga duración en los que las minas fueron empleadas como "arma de interdicción": esto es, para negar al enemigo extensos espacios territoriales. A la postre, los más afectados fueron los civiles, que se vieron separados de sus hogares, de sus comunidades y de sus tierras de labranza.

En un mundo interconectado e interdependiente la Cooperación Internacional es la respuesta para metas grandes y comunes. Chile ha avanzado un paso importante al consagrar la "Responsabilidad de Cooperar" entre los principios de su Política Exterior. Tal responsabilidad debe ser asumida con particular generosidad cuando afrontamos desafíos humanitarios, cuando somos interpelados por los Derechos y la Dignidad de seres humanos que han sido víctimas del conflicto, incluso el conflicto interno, en el que actores no estatales han recurrido a las minas antipersonal, generando un drama que –de no mediar una acción colectiva eficaz y solidaria- puede prolongarse por décadas.

La hermana Colombia está al borde de un salto político y humanitario que transformará su historia y la de América Latina. Al término de una guerra de medio siglo se abrirá el proceso de construcción de una paz tan esperada como laboriosa. Son muchas las heridas que restañar e ingente la tarea de construir gobernabilidad y estabilidad para las generaciones futuras. El pueblo colombiano lo merece y todos tenemos la responsabilidad de cooperar para que esta paz digna, profunda y duradera se consolide.

Siendo uno de los países más contaminados por minas antipersonal en el mundo, y como parte crucial del postconflicto, Colombia –que albergara en 2009 la Segunda Conferencia de Examen- está actuando decididamente para cumplir con sus obligaciones internacionales en virtud de la Convención de Ottawa.

Como se dijo durante la mañana, no puede haber paz ni estabilidad en un país extensamente minado. Con ello en mente, Colombia, esta llevando adelante un programa integral para reducir el impacto humanitario, económico y ambiental que generan las Minas Antipersonal y los Residuos Explosivos de Guerra sembradas o abandonadas en los campos –rurales- de Colombia, tras décadas de guerra irregular. Y aunque la tarea es esencialmente colombiana, nuestra Región se ha comprometido con su éxito poniendo en juego la responsabilidad de cooperar bajo un imperativo de Seguridad Humana.

Es este el desafío que hoy queremos analizar, ayudados por los distinguidos panelistas que me acompañan:

La Convención de Ottawa indica que *"Cada Estado Parte tiene derecho a solicitar y recibir asistencia, cuando sea posible, de otros Estados Partes en la medida de lo posible"* así como que Cada Estado Parte que esté en condiciones de hacerlo, proporcionará asistencia la implementación de la Convención. En el marco de la Cooperación internacional para la implementación de la Convención, al día de hoy, se han invertido cerca de 3 billones de dólares: es una suma importante, pero que deja ingentes necesidades por afrontar.

El apoyo de la comunidad internacional en este esfuerzo es crucial, y como ejemplo de este espíritu colaborativo Estados Unidos, el Reino de Noruega y Colombia, lanzaron el pasado cuatro de febrero la Iniciativa Global de Desminado (IGD). Cerca de 25 países, incluyendo a Chile, son parte de ese esfuerzo de cooperación. Su fin es apoyar a Colombia en el cumplimiento de sus obligaciones bajo la Convención de Ottawa; la meta es lograr un país libre de minas antipersonal.

En tanto presidente anual de la Convención de Ottawa, Chile cree que el esfuerzo integral de Colombia, apoyado por la Iniciativa Global, cristaliza una buena práctica de colaboración entre Estados Parte, Estados que todavía no adhieren a la Convención, la Sociedad Civil y el sector privado, para lograr que Colombia

alcance la meta de depurar su territorio de minas antipersonal hacia 2021. El territorio así liberado traerá no sólo paz y seguridad para las comunidades afectadas, sino también desarrollo económico y social para el país entero.

Este ejemplo de cooperación puede –y debería- ser replicado en otras latitudes, donde el problema de las minas terrestres sigue vivo. Hoy, no menos de 30 Estados Parte -muchos de ellos en vías de desarrollo- continúan una ardua tarea de limpieza de campos minados plantados en el siglo anterior. La Iniciativa Global de Desminado constituye un modelo de cooperación replicable donde las condiciones lo ameriten. Desde Santiago postulamos que éste es el tipo de mecanismo de cooperación que puede permitirnos alcanzar la meta –adoptada en la Conferencia de Examen de Maputo- de lograr un mundo libre de minas antipersonal hacia el 2025.

Agradezco especialmente a los Panelistas que nos acompañan:

Primero, al Sr. **Rafael Pardo**, Alto Consejero para el Postconflicto, Derechos Humanos y Seguridad, quien tiene una larga trayectoria en la búsqueda de la paz para Colombia.

Al Sr. **Hans Brattskar** – Embajador y Representante Permanente de Noruega en ante la Oficina de Naciones Unidas en Ginebra,

Y al Sr. **Steve Costner**, Director Adjunto de la Oficina de Remoción y Reducción de Armas de la Oficina de Asuntos Político-Militares del Departamento de Estado de Estados Unidos

Sin mas, doy la palabra al Sr. Pardo.

INTERVENCION SR. PARDO.

Muchas gracias Rafael por tus palabras. Sin duda que Colombia es un ejemplo de esfuerzo en el seguimiento de los objetivos globales, de paz y seguridad.

A continuación doy la palabra al Embajador Brattskar, Representante Permanente de Noruega en ante la Oficina de Naciones Unidas en Ginebra.

INTERVENCION SR. BRATTSKAR

Gracias Embajador por el apoyo que su país ha dado la implementación de esta Convención. Este nuevo esfuerzo de Noruega para la obtención de un mundo libre de minas, ejemplifica claramente la voluntad de su país en la creación de un mundo más seguro para todo ser humano.

Finalmente doy la palabra al Sr. Costner

INTERVENCION SR. COSTNER

Agradezco la iniciativa de Estados Unidos. Estados Unidos en uno de los mayores donantes para el desminado humanitario en el mundo. Ese apoyo internacional es clave en la consecución de la meta de un mundo libre de minas para el año 2025.

SUGERENCIA DE CONCLUSION

Estimados Delegados,

Chile, durante su presidencia, ha intentado poner de relieve nuevas formas de cooperación internacional.

Tras este panel, esperamos que la Iniciativa Global de Desminado -en la cual muchos Estados cooperamos- se cristalice como una buena práctica de colaboración entre actores interesados, ya sean Estados Parte, no parte, Sociedad Civil u Organismos privados, con la finalidad común de lograr metas globales.

Una de las metas globales es liberar al mundo del flagelo de las minas antipersonal.

Este ejemplo de cooperación puede –y debería- ser replicado en otros lugares donde el problema de las minas sigue activo.

Hoy cerca de 30 Estados Parte -muchos de ellos menos adelantados- mantienen territorios con campos minados y están en proceso de limpieza. La Iniciativa Global de Desminado es una experiencia que debe ser analizada como una práctica replicable donde las condiciones así lo ameriten y exista la voluntad de cumplir con la meta adquirida en la Conferencia de Revisión de Maputo de lograr un mundo libre de minas antipersonal hacia 2025.

Muchas gracias.